

LA VOZ

DIARIO SEMANAL DE INFORMACION



La cabalgata de los Reyes, a su llegada al Hospicio del Campo de la Merced, donde se repartieron juguetes a los niños acogidos.—Grupo de Pastores que figuraron en la comitiva.

Pedro Lopez e hijos

APARTADO N.º 14

BANQUEROS

TELEFONO 1126. CORDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

¡¡¡Interesa!!!

a todas las personas que miren por su dinero comprar los calzados en la realización que hace la **Zapateria Sapena, Conde de Cárdenas, 26.**

Relojes a plazos

A largo crédito. Extenso surtido de relojes de pared, enorme variedad de pulseras y de bolsillos. Desde 8 pesetas al mes, relojes de oro de ley. La casa más económica de España. Ventas a provincias.

RELOJERIA ROYAL, Alfonso XIII, 36. ☒

GRAN TEATRO

Ideal Cinema

Teléfono 2700

Función para hoy lunes 7 de Enero 1929.

A las diez de la noche.—Grandioso programa de cinematógrafo.—Dos grandes películas, dos.—Programa: 1.º Estreno: **Ricardito salva la situación**, bellísima película en cuatro partes, con interesantes escenas, interpretada por el famoso actor Ricardito Talmadge.—2.º Última proyección de la graciosísima comedia en cinco partes, **¡Casado y con suegra!**, interpretada por el graciosísimo actor cómico Harold Lloyd (Gafitas). Grandioso éxito cómico.—Precios Butaca, 1 peseta; Anfiteatro, 0'40; Paraíso, 0'20.

Nota.—Mañana martes, gran programa.

TEATRO DUQUE DE RIVAS

EMPRESA A. CABRERA

Teléfono, 1750.

Calefacción espléndida. Temporada de grandes producciones cinematográficas. Funciones para hoy lunes 7 de Enero de 1929.

A las seis de la tarde y diez de la noche. Extraordinarias funciones cinematográficas.—Programa: 1.º Estreno de la graciosa película en dos partes, **Pagando pero pegado**.—2.º Estreno de la hermosa película Gaumont, en cinco partes, titulada **Para hacerse amar**, dedicada por la protagonista Ossi Oswald, al público de señoras.—Butaca, 1 peseta; Gradas, 0'20; Palcos, 0'50.

Mañana martes por petición del público, la gran película, **La tragedia de Rusia**, última y definitiva proyección.

Pronto la película del año, según la obra de Blasco Ibáñez, titulada **La tierra de todos**, interpretada por Greta Garbo, Antonio Moreno y Lionel Barrymore.

Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación de Instituto correspondiente al día de 7 Enero, 3

En veinticuatro horas

Temperat. m.º al sol y al aire libre . . . 11'80
a la sombra . . . 9'40
mínima . . . 5'60
media . . . 5'50

Oscilación . . . 7'80
Agua de lluvia en milímetros . . . 3'00
Agua evaporada en milímetros . . . 1'20

Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en m.m.aº . . . 753'50
Temperatura a la sombra . . . 2'40
de termómetro hmd.º . . . 2'20
Tensión del vapor . . . 5'30
Humedad relativa . . . 96'00
Estado del cielo . . . Niebla.
Dirección del viento . . . N. E.
Fuerzas . . . Ventolina
Recorrido en 24 horas . . . 79'00

Carbones minerales y Vegetales

Almacenes de S. Rafael

Felipe Carracedo
Reyes Católicos, sin número
Teléfono 2606 CORDOBA

La Voz es el periódico de mayor difusión de Córdoba y su provincia. La gran tirada de nuestro diario, hace de él una indiscutible tribuna para la propaganda.

Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día, cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Timbre.

Compras y ventas

Se venden estantes para oficina o establecimiento y salón caoba y muchos muebles.—Razón Céspedes 8.

Ocasión en la «Granja Eulalia». Se vende ganado vacuno, raza lechera, ganado seleccionado; hay sementales, vacas próximas a parir, vacas recién paridas y en buena producción, ganado de cría; hay de venta añejas, erales, novillas y vacas preñadas, clase inmejorable. Se venden cerdos al destete clase York, cruzados con ganado del país y tres pavos reales.—Para informes en la finca o en la tienda de El Metro, Mármol de Bañuelos, número 2.

Se venden malacate completos empujados, tejas usadas, varios millares, madera de pino en buen uso. Para tratar Enrique Redel número 6, antes Alamos.

Se vende estantería y mostrador, y se arrienda un portal en la calle Gutiérrez de los Ríos número 18. Razón Doña Engracia 5.

Arrendamientos

Arrendamiento. Se hace desde el día de un piso bajo con tres habitaciones, patio, cocina en la casa Madera Baja número 76.—Para tratar con don Francisco Ruiz, Plaza de San Pedro número 5.

Se arrienda en la Avenida de Canalejas local para comercio o industria, 17 metros fachada. Razón Antonio Soler, Conde de Priego 1, Teléfono 260 X.

Colocaciones

Se necesita un notones. Razón Reyes Católicos, (esquina al Campo de la Merced), casa del Practicante Miguel Sánchez Castro. Horas de una a dos.

Varios

Conductores de automóviles. Entregando 25 pesetas en la Agencia Automovilista de la calle Claudio Marcelo, 21, se le facilita carnet de conductor.

Vinos de Rioja y Valdepeñas finos para mesa, se sirven embotellados desde media arro-

balonce botellas de tres cuartos de litro. Casa Pozo, Reloj 1. Teléfono 2858.

Miguel Hidalgo Solís.—Fabrica de cepillería y artículos de cerda. Escobillas para blanquear de todas clases y precios. Brochas para barba, desde lo más sencillo a lo más selecto con auténtico pelo de tejos. Especialidad en brochas para barberías. Se construyen toda clase de cepillos y brochas para usos industriales y domésticos. Precios especiales para mayoristas. Carretera del Brillante, local de La Constancia.

La Agencia Automovilista y de negocios Antonio Valero Diaz gestiona carnets de conductores, matrícula de automóviles, motos, transferencias y demás asuntos relacionados con el automovilismo a precios muy reducidos. Dirección: Jardines Agricultura (Esquina Teniente Carbonell). Encargos a J. Cardenete, Garage Citroën, Gran Capitán 26, Córdoba.

Señoras: Los mejores y más económicos sombreros para señoras y niñas, última novedad, en la casa Margot-Ives, Cruz Conde, número 14, Córdoba. Teléfono 638.

An Corset Français.—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperios Fajas higiénicas para desosos y enfermedades del vientre y riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38, principal, Córdoba.

La antigua Agencia Automovilista y de Negocios ha quedado trasladada en la calle Claudio Marcelo, 21, continuando despachando con toda rapidez y en el día las matrículas de automóviles, motocicletas, transferencias y carnets de conductores. A éstos se les dan facilidades de pago en plazos, entregándoles los carnets mediante un pequeño anticipo.

La casa «H. Carmina» recientemente abierta en lo más céntrico de Córdoba, Gran Capitán 21, (Chalet Armenta), ofrece al público amplias y ventiladas habitaciones, buenos precios y esmerada asistencia; precios especiales para estables. También se necesita un cocinero no de mucha edad y bien impuesto en su oficio.

De la edición anterior

La cabalgata de los Reyes Magos

SS. MM. recorren triunfalmente las calles de la población llevando juguetes a los acogidos en la casa central de Expósitos y en la casa de Socorro-Hospicio

Vaya en primer término nuestra felicitación más sincera para el infatigable rector de San Francisco don Carlos Romero Berral.

Merced a los desvelos de este virtuoso sacerdote, la Cabalgata de este año ha sido realmente grandiosa. Un verdadero triunfo.

Nutridísima la comitiva, presentación fastuosa, y, sobre todo, un riquísimo cargamento de juguetes y golosinas.

Inútil será dar aquí detalles de las regias comitivas. Hace dos días publicamos el orden de la cabalgata y los elementos que la integraban, así como el itinerario a recorrer. Por ello hemos de ajustarnos en esta información a seguir a SS. MM. en su recorrido.

En San Jacinto

A las cinco y media de la tarde, los Reyes Magos, acompañados por las bandas de música municipal y militar, campanilleros de la Reina y pastores y pastoras, llegaron a la Casa Central de Expósitos.

En este centro se había levantado el Nacimiento en el mismo lugar en que estuvo el año anterior. El más perfecto orden reinaba en el interior del establecimiento. Doscientos niños de ambos sexos, bajo la vigilancia de las Hermanas de la Caridad y de las amas de leche, se hallaban situados en un lugar donde pudieran ver a los Reyes. Los invitados ocupaban otro propicio, dejando espacio suficiente para que los orientales visitantes verificasen sus ritos con toda soltura.

El diputado provincial señor Sanz Noguier y el director del Establecimiento, recibieron a los Magos.

En medio de la natural alegría que produjo la presencia de los regios visitantes se notaba en todos los semblantes un dejo de melancolía, provocado sin duda por la obligada ausencia del visitador de la Casa don Isidro Barbuño, a quien una enfermedad traidora retiene en el lecho del dolor ¿Y cómo no fuera notada su ausencia si conocida es de todos su labor en el citado establecimiento al que tiene dedicados todos sus desvelos y todos sus amores?

Verificada en el citado Centro la Adoración de los Reyes ante el Niño Jesús y verificado el reparto de juguetes a los acogidos, se hizo el regreso de la comitiva al Compás de San Francisco.

Se organiza la real comitiva

A la hora anunciada, seis de la tarde, se organizó la Cabalgata en el Compás de San Francisco. Los alrededores del citado lugar se encontraban completamente abarrotados de público.

Don Joaquín Jiménez Vellón, don Demetrio de la Cruz y don José Ariza, encarnaban las personalidades de Melchor, Gaspar y Baltasar, respectivamente.

Formaban en la comitiva ciento setenta pastoras y cincuenta pastores.

Se puso en marcha la cabalgata y su paso por las calles de la población constituyó un verdadero triunfo. Todo Córdoba en la calle presenció el paso de SS. MM.

A las seis y media, próximamente, llegó la comitiva a la Casa de Socorro Hospicio.

En el Hospicio

Al lado de la escalera principal se levantaba artístico Nacimiento:

El amplio patio del establecimiento se encontraba ocupado por infinidad de personas, en su mayoría distinguidas damas y bellas señoritas.

Los 185 niños y 115 niñas, acogidos en el centro benéfico, bajo la vigilancia de las hermanas de la Caridad, ocupaban unos banquitos en una de las galerías del patio.

Fueron recibidos los Reyes por el diputado don José Dalgado de Bárbara y el director don José Guerra Moreno.

La banda de música del establecimiento, integrada por niños acogidos, recibió a Sus Majestades a los acordes de la «Marcha Real».

Como en San Jacinto, hubo cánticos, música, adoración y reparto de juguetes prosiguiendo luego la Cabalgata su marcha hacia la Magdalena.

Regreso

Tras de hacer la adoración los Reyes en la Plaza de la Magdalena y ante el nacimiento de la Ermita, regresó la Cabalgata a su destino.

El número del teléfono automático de LA VOZ es el 2436

De sociedad

Hemos tenido el gusto de saludar a la señorita Luisa Cuesta Gutiérrez, doctora en Derecho y catedrática de la Universidad de Santiago, que iba de paso para Sevilla.

Regresó de Madrid, tras de actuar brillantemente en las oposiciones a plazas de inspectores municipales de Sanidad, nuestro querido amigo don Diego Canals.

El próximo lunes, a las nueve de la mañana, se unirán con los indisolubles lazos del matrimonio la bella señorita Angelita Delgado Alvarez y don Antonio Alférez Ruiz.

La ceremonia tendrá lugar en la parroquia de San Andrés.

Sociedad de ganaderos de la provincia de Córdoba

Registro del 5 de Enero de 1929.
Semana del 7 al 12

Reses mayores: Don Esteban Díaz, 2 a 3'33 pesetas; don Juan Gómez, 2 a 3'33; don Isidro Barbuño, 2 a 3'33; don Antonio Telles, 4 a 3'33; don Manuel León, 1 a 3'34; don Juan León, 3 a 3'34; don Francisco Rivera, 1 a 3'34; don Gaspar Rojas, 3 a 3'34; don Juan Ariza, 1 a 3'34; don Rafael Enriquez, 2 a 3'34; don Joaquín Natera, 2 a 3'34; don Juan J. Castro, 1 a 3'35; don Francisco Martínez, resto a 3'35.

Ternerías: Don Esteban Díaz, 2 a 3'80 pesetas; don Juan Gómez, 1 a 3'80.

Menores: Don Francisco Martínez, 12 a 2'50 pesetas; don Miguel de la Rosa, 10 a 2'50.

Los precios libres para el entrador son: De 3'08 a 3'10 pesetas, para el ganado vacuno; a 3'40 para terneras; a 2'25 para lanar y cabrío.

Precios de cotización del 8 de Enero hasta nuevo aviso: Vaca con hueso a 3'70 pesetas kilo; idem sin hueso, 5'14; ternera con hueso a 4'10; idem sin hueso, 5'68; macho, 3'10.

Acerca de una denuncia

En esta Redacción se ha presentado Custodio López Cano, para darnos cuenta de un suceso, cuyos antecedentes obran en la Comisaría y que explica diciendo que hace unas noches salió con unos amigos, tomando unas copas. Poco después se le presentó un chófer, brindándole un servicio que él no solicitó.

Y a la mañana siguiente, el chófer en cuestión le reclamó por el servicio no utilizado 26 pesetas, que él, lógicamente, se negó a pagar, presentando el chófer una denuncia contra él en la Comisaría.

Según afirma Custodio López Cano, esa versión constituye la realidad de los hechos.

LA VOZ en Ronda (Málaga)

Homenaje al Maestro español

A propósito del centenario del natalicio de don Juan Carrillo Sánchez, la ciudad de Ronda; sus dignísimas autoridades; sus mujeres encantadoras; sus maestros beneméritos; los niños de sus escuelas y el vecindario en masa, rinden un homenaje sentidísimo a sus plecaros hijos don Juan Carrillo Sánchez, representación genuina del buen maestro del siglo XIX, y su ilustre vástago, don Francisco Carrillo Guerrero, figura en la que culmina el decoro espiritual del Magisterio primario español del presente siglo.

Actos del homenaje

Día 31.—A las once de la mañana, en el expreso de Algeciras, llegaron de Madrid diversas comisiones que se dirigieron al cementerio para depositar en la tumba de don Juan Carrillo una corona de laurel.

Pronunció unas sentidas frases don Julio Noguera en nombre del Comité de Madrid y el arcipreste elevó una plegaria por el descanso del maestro. Agradeció don Francisco Carrillo, en nombre de su familia esta manifestación de afecto.

Primero de Enero.—Por la mañana, a las diez se celebró misa solemne, en la que el Prelado doméstico de Su Santidad, don Leopoldo González, hizo el panegírico de don Juan Carrillo Sánchez en un elocuente sermón.

Seguidamente se organizó una procesión cívica.

Fué bendecida la primera piedra del Grupo escolar que ha de llevar el nombre de Juan Carrillo, y a continuación se firmó el acta por las autoridades y representaciones del Magisterio e instituciones culturales de España.

En los llanos de la estación se celebró el acto de la colocación de la primera piedra del anterior Grupo escolar.

Hicieron uso de la palabra los señores siguientes: Don Juan Avilés, por el magisterio de Ronda; don Francisco Martos, por la Confederación nacional de maestros; don Luis Huerta, por la Asociación de maestros nacionales de Madrid; don Luis Asián, por la Asociación Nacional del Magisterio primario y la provincial de Sevilla; don Julio Noguera, por los Amigos del Niño de Madrid; don Juan García Magariño, por la Inspección de Primera enseñanza; el reverendo Padre Sola habla en nombre del clero de la localidad, y finalmente don José Carrillo, juez de Manacor (Baleares), agradeció el homenaje en nombre de su familia.

Por la tarde.—A las cinco, en el teatro Espinal, con la asistencia de don Francisco Verga, representante del ministerio de Instrucción Pública y de las autoridades, se celebró el acto de la entrega del título de hijo predilecto de Ronda a don Francisco Carrillo.

El alcalde de Ronda, don Ignacio Simo, hizo entrega del acta del nombramiento de hijo predilecto de la ciudad al señor Carrillo, previa lectura pública, hecha por el señor Carandé, secretario electo del Ayuntamiento.

El maestro de Ronda, don Diego González, dió lectura a las numerosas adhesiones nacionales y extranjeras, figurando entre ellas la del jefe del Gobierno general Primo de Rivera, cardenal Primado, arzobispos de Sevilla y Granada, obispo de Málaga, maestros de La Habana (Cuba) y de Portugal, Asociaciones de maestros de toda España, etcétera, etc.

Finalmente don Francisco Carrillo, en brillante discurso, dió las gracias a todos, manifestando su profundo reconocimiento a Su Santidad el Papa y a los Reyes de Italia y España, por los títulos honoríficos que le han conferido, los cuales fueron base para la organización de este homenaje de carácter internacional.

Día 2.—A las ocho de la mañana se celebró misa de requiem en sufragio de don Juan Carrillo. A las tres de la tarde gira campestre. El Ayuntamiento de Ronda obsequia con una merienda a los niños de las escuelas. En el mismo sitio y hora el presidente de la Asociación de maestros del partido hace entrega al doctor Carrillo del título de presidente honorario de la misma.

A las cuatro de la tarde se celebra el reparto de prendas, libros y juguetes a los alumnos de las escuelas nacionales de la plaza del Ayuntamiento. En todos estos actos los vecinos de Ronda exteriorizaron su adhesión al homenaje y su salutación a las ilustres personalidades llegadas a la ciudad con tal motivo, en medio del mayor entusiasmo y cordialidad, ejemplo vivo de su hidalguía.—Corresponsal.

La carestía de la vida

Casi no se nota efectuando sus compras en el ramo de tejidos, en El Metro o en cualquiera de sus tres Sucursales.

Las grandes compras que esta casa hace para surtir sus cuatro establecimientos, dan por resultado conseguir de las más importantes fábricas precios especiales y descuentos, siendo esta la razón de ser la casa que más barato vende.

Lo confirma, los veinticinco años de éxito, pues es esta casa la más visitada por el público de Córdoba y pueblos de la provincia.

Siempre hay artículos de verdadera ocasión.

Especialidad en cortes de traje para caballero, pellizas, gabanes, impermeables, paraguas, mantas de lana para cama, artículos para vestidos de señora, telas blancas e infinidad de artículos a precios increíbles.

Precio fijo verdad.

Casa Central: Mármol de Bañuelos, núm 2,

Sucursales { San Agustín, número 30. Deanes, números 29 y 31. Concepción, número 30.

LA VOZ publica las siguientes páginas diarias:

- Lunes, página de Agricultura
Martes, > > Deportes
Miércoles > > Cine
Jueves > de la Mujer
Viernes > del Estudiante
Sábado > de Teatros

Comentarios tardíos

“Espagnolada” en Almodóvar del Río

Ha roto la paz de que disfruta España el motin, los tumultos, el frustrado asalto a un palacio y el incendio de una placita de toros. ¡Olé!

El Chicuelo, molesto por la falta de respeto que para él, un diestro de primera, una estrella taurina, representaba el estorbo de espectadores que se echaban al ruedo a torear, dijo, parodiando una frase célebre de Maura: «Que toreen los que no dejan torear.» Y se fué de la plaza y marchó a la estación y allí tomó el tren para Córdoba.

Al ver y tocar el respetable público que Chicuelo se había ido, se amotinó. Un buen aficionado puso a un compañero una banderilla de castigo. No pudieron los médicos hacer una cura antiséptica al herido, porque una buena alma había hecho en la enfermería mucho mayor daño que el que hubiese ocasionado un becerro bromista si se hubiese colado en aquel lugar.

El tumultuario público quiso asaltar el palacio del marqués de Ontiveros —otro marqués al que le ha tocado la lotería— y luego se dieron varios incógnitos sujetos al

neroniano gusto de incendiar la plaza de toros. Total, que se ha pintado y muy a lo vivo, en Almodóvar del Río, una llamativa pandereta. Vuelvo a decir ¡olé! ¡Cómo palidecen y destiñen las invenciones de los extranjeros en teatros, películas, libros y diarios! Esta de Almodóvar del Río y no las suyas, es una verdadera espagnolada. Se ponen en ridículo cuando quieren ridiculizar y al pretender exagerar siempre se quedan cortos.

Siento únicamente lo sucedido en Almodóvar del Río, provincia de Córdoba, por doña Sofía Casanova, cuyos pies beso, y a la que tengo en mucha estima, como dama y como escritora. Va a creer que han inventado en Varsovia lo ocurrido en Almodóvar.

Para espagnoladas, España, inventen lo que inventen exóticos cronistas.

Roberto Castrovido.

Cortes de traje: las grandes compras que EL METRO hace, permite ser la casa que más barato los vende.

Información telegráfica y telefónica

El crucero "Extremadura" ha recogido el hidro "Dornier", no habiéndose encontrado a los tripulantes

"La Nación" dice que el problema de la sucesión del Gobierno será el último que resuelva la dictadura

De Madrid

La animación en las calles de Madrid, la víspera del día de Reyes, ha sido extraordinaria

Lo que dice "La Nación"

Esta noche publica «La Nación» un artículo contestando a «El Debate» y a «El Liberal».

Al primero dice que cuando se haga la liquidación final, se verá la honrosísima acción ciudadana que se ha desarrollado, y que el problema de la sucesión del Gobierno será el último que resuelva la Dictadura.

A «El Liberal» contesta con nuevos datos sobre los presupuestos.

Entrega del importe de una suscripción

El diputado provincial don Manuel Valera, en representación de la Diputación en la Junta de conservación de los frescos de Goya, ha entregado el importe de lo recaudado y que asciende a 4.070 pesetas a la Academia de Bellas Artes.

Los acuerdos de la Junta de la Ciudad Universitaria

En la Junta de la Ciudad Universitaria celebrada esta mañana, se dió cuenta de

decreto sobre transmisión de dominio de los terrenos de la Moncloa desde el ministerio de Fomento al de Instrucción, y se nombró una comisión para dar cumplimiento al artículo quinto de dicho decreto.

Se acordó que en el norte de la Moncloa se planten 25.000 árboles de diferentes especies.

El secretario de la Junta, vizconde de Aguilar, dió cuenta de su viaje por el norte de Europa, para asuntos relacionados con la construcción de la Ciudad Universitaria.

El tesorero señor Peláez, leyó el balance de las cuentas, ascendiendo el total de lo recaudado a 23.071.155 pesetas.

La Junta tuvo conocimiento del donativo de 635.000 pesetas enviadas desde Nueva York por un señor que reserva su nombre y que destina al mantenimiento de una cátedra americana en la Ciudad Universitaria.

Se examinaron los trabajos de la oficina técnica y el arquitecto señor Otero dió las explicaciones sobre las obras de vía y fábrica de la futura Ciudad Universitaria.

La pérdida del hidro "Dornier"

En la playa de Orán ha sido encontrada la barquilla del avión.

Esta tarde a última hora se recibió en el ministerio de Marina un radio transmitido por el cañonero «Canalejas», que dice así:

«El hidro encontrado es el «Dornier» número 8, no habiendo nada a bordo.»

**

En la Dirección de Aeronáutica también se recibió otro despacho de Los Alcázares recogiendo los radios transmitidos por los buques, diciendo que el crucero «Extremadura» ha recogido al hidro «Dornier» y que pide instrucciones para saber donde ha de

desembarcarlo, si en Los Alcázares o en Melilla.

El coronel Kindelán no pudo ser interrogado esta tarde por los informadores por encontrarse indispuerto.

Durante toda la tarde han sido numerosos los oficiales que han desfilado por la Dirección de Aeronáutica en busca de detalles sobre la pérdida y la suerte que hayan corrido sus tripulantes.

Cartagena 5.—Esta tarde salió el buque

«Alsedo» para reanudar las exploraciones en busca de los tripulantes del hidro «Dornier».

**

Murcia 5.—En Los Alcázares se han recibido esta tarde noticias de Orán, diciendo que el cañonero «Canalejas», encontró una barquilla en aquella playa, habiéndose comprobado que pertenece al hidro «Dornier» número 8.

Se cree que los aviadores han sido recogidos por algún barco carbonero de la ruta de Túnez, que tardan varios días en llegar a los puertos de escala, y carecen de elementos para transmitir noticias.

Editorial Castro

La mayor en el ramo de la novela popular

100 obras distintas terminadas, otras en publicación, de varios autores, pídase a los Centros de Publicaciones y repartidores de novelas.

Acaba de aparecer la nueva obra, a 10 céntimos cuaderno, «En las garras del odio», el mayor éxito conocido en la historia de la novela, que servirá directamente en donde no haya corresponsales.

Lema de esta Editorial: **La Moral.**

Obras históricas y de costumbres, miles de ejemplares vendidos de las famosas obras: «Virgen y Madre!», «El Diablo en Palacio», «Juana de Arco», «Heroína de Amor» (La Tosca), Genoveva de Bravante, «La Mujer Adúltera», «El Cura de Aldea», «El Mártir del Gólgota» y otras varias.

Las obras de esta Editorial son representadas en los mejores Teatros y Cines del mundo.

Esta casa lleva establecida 33 años.

Calle Mazarredo, 4, Madrid. (5).—Dirigir la correspondencia al Apartado número 5.020.

Solicite a centros de suscripciones Librerías o directamente a la Editorial.

Lo mejor para el frío: un buen Gabán o una buena Pelliza, en EL METRO y sus Sucursales, a precios de ocasión.

De Provincias

En Cádiz se ha colocado la primera piedra para el Gran Hotel Atlántico que estará construido dentro de seis meses

ALICANTE

En Alicante no quieren ser menos

Alicante 5.—Se han reunido los conductores de automóviles, acordando declararse en huelga, como solidaridad con los compañeros de Barcelona y Valencia.

Esta mañana también se declararon en huelga los conductores de camiones.

Celebración de unas bodas de oro

Alicante 5.—En el Colegio de Jesús y María ha celebrado sus bodas de oro con la Orden a que pertenece Sor Dolores Martínez, hermana del decano del Colegio de Abogados de Alicante.

Ofició el obispo de la diócesis.

Lucha entre un ratero y la dueña de un establecimiento

Alicante 5.—En la tienda de bebidas que en la calle de Aguilas posee Francisca Vicarolla antró un desconocido, con propósitos de robar el cajón del mostrador.

Entre la dueña y el ratero se entabló una lucha, dándole éste a aquélla un golpe en la cabeza que la hizo caer al suelo sin sentido.

Realizado el hecho, fué detenido más tarde por la policía en el Reformatorio de adultos, al que había ido a refugiarse.

Fernández Flores sigue siendo agasajado

Alicante 5.—La Sociedad Alicantina ha aprobado grabar en plancha de cobre el último párrafo del artículo de Fernández Flores publicado en el «A B C» titulado «La casa de la primavera».

La plancha será colocada en el Paseo de los Mártires.

CADIZ

Cádiz pierde categoría en la reforma de Marina

Cádiz 5.—En la permanete municipal de esta tarde el alcalde, señor Carranza, informó a sus compañeros de corporación que por noticias recibidas de Madrid sabía que con motivo de la reforma de la plantilla de la Armada disminuye la categoría de esta Comandancia de Marina, no explicándose esta determinación, siendo este puerto el primero de la ruta América, su valor estratégico, ser capital de departamento marítimo y poseer tres factorías construcciones navales, un dique de 30 mil toneladas y ser primer puerto pesquero.

El alcalde, extrañadísimo, no acierta a explicarse esta medida.

El Ayuntamiento acordó realizar gestiones cerca del ministro de Marina para mantener el prestigio de este puerto.

Las mejoras de la ciudad

Cádiz 5.—Se ha aprobado una moción del alcalde sobre el ensanche de la Plaza del Palillero.

El monumento a Varela

Cádiz 5.—Entre los donativos recibidos para elevar un monumento al teniente coronel Varela, dos veces laureado, figura uno del ministro del Ejército.

La construcción de un nuevo Hotel

Cádiz 5.—Esta mañana se ha celebrado la colocación de la primera piedra para la construcción del Hotel Atlántico, cuyas obras estarán terminadas en un plazo de seis meses.

El obispo, señor López Criado, bendijo el acto, y se pronunciaron discursos por el alcalde y otras autoridades.

El acto revistió gran solemnidad.

Militar fallecido

San Fernando 5.—Ha fallecido el capitán don Jesús Suárez Salgado, jefe de talleres de la Constructora Naval y que recientemente fué agraciado con la Medalla del Trabajo.

ALMERIA

El trazado de firmes especiales

Almería 5.—El presidente del Círculo Mercantil ha solicitado del jefe del Gobierno y el director de Turismo la inclusión en el trazado de firmes especiales el trayecto de Motril a Almería y Puerto Lumbreras, con lo cual se aliviaría la grave crisis de trabajo porque se atraviesa.

Anciana muerta

Almería 5.—En la calle de Oliva un carruaje ha arrollado a la anciana Vicenta Pons, que quedó muerta en el acto.

La festividad de los Reyes Magos

En numerosas capitales se celebran cabalgatas para repartir juguetes

Hoy, como víspera del día de Reyes, la animación ha sido extraordinaria en las calles, a pesar de lo crudo de la temperatura.

Los establecimientos y puestos de juguetes se han visto llenos de gente haciendo compras.

La animación ha durado hasta altas horas de la madrugada.

En las primeras horas de la noche salió la retreta anunciadora del «Heraldo» que ha sido presenciada por numeroso público.

La comitiva salió de las Ventas y se disolvió en los barrios bajos.

Mañana saldrá la cabalgata, que recorrerá los establecimientos benéficos para repartir juguetes a los niños pobres.

CIUDAD REAL

Rueda por las escaleras y se mata

Ciudad Real 5.—Comunican de Valdepeñas que la anciana Lucía Rodríguez, al subir la escalera de su casa, a oscuras, tuvo la desgracia de caerse al patio, matándose.

GRANADA

Los trabajos del pabellón granadino en la Exposición comenzarán enseguida

Granada 5.—En el Gobierno civil se reunió esta tarde el Comité para la construcción del pabellón de Granada, en la Exposición de Sevilla, acordando después de estudiar los pliegos de condiciones de construcción, hacer la inmediata adjudicación de la obra para empezar inmediatamente los trabajos.

Se acordó también facultar al Centro Artístico, para decorar la instalación que representará la entrevista de Colón con Isabel la Católica.

Banquete a Zancada

Granada 5.—Se ha celebrado un banquete en honor del subdirector de Corporaciones señor Zancada.

Este saludó esta tarde al director de Bellas Artes, conde de las Infantas.

MALAGA

Una juega que termina trágicamente

Málaga 5.—Después de pasar la noche alegremente en varios establecimientos emprendieron esta mañana la marcha en automóvil por la carretera de Cádiz, Ignacio Sator, que conducía el coche, Salvador Alvarez, y las jóvenes Teresa Romero y Enriqueta Romero, de 17 años, ambas.

Al llegar a un paso a nivel, el automóvil chocó contra una de las barreras, despidiendo a larga distancia a los ocupantes, resultando Ignacio y Teresa, graves, y menos graves los otros dos.

Los heridos fueron trasladados a Málaga, donde han quedado hospitalizados.

Sevilla 5.—Con más brillantez que años anteriores ha salido la cabalgata de los Reyes, en la que han figurado nuevos personajes, resultando muy vistoso el desfile.

Durante toda la tarde la animación en las calles ha sido enorme.

Granada 5.—La cabalgata que todos los años organiza el Centro Artístico, salió esta tarde, recorriendo las principales calles y llegando a los establecimientos benéficos, dejando grandes cantidades de juguetes para los asilados.

Madrid 5.—De Huelva, Málaga, Murcia, Pamplona y otras muchas capitales se reciben telegramas dando cuenta de haberse organizado la cabalgata de Reyes con bastante animación.

Del Extranjero

Se asegura que será nombrado embajador de la Argentina el novelista señor Larreta

Se aumentará la velocidad del expreso

Lisboa 5.—La Compañía de Ferrocarriles portugueses anuncia que a partir de Marzo, y con motivo de la inauguración de la Exposición de Sevilla, el sudexpreso Lisboa-París aumentará la velocidad con el fin de reducir en tres horas el viaje entre las dos capitales.

Este tren, lo mismo que los rápidos que se establecerán entre Lisboa y Sevilla, por Badajoz, saldrán del puerto, donde se está construyendo la nueva estación marítima.

Con estos servicios, Portugal se propone atraer por el puerto de Lisboa una gran parte de los turistas procedentes de América.

Los rusos compran maderas

Londres 5.—El periódico «The Evening Standard» publica hoy una información, afirmando que se ha terminado un contrato anglo-ruso para la compra de maderas en cantidades que importan diez millones de libras esterlinas.

La ola de frío en Inglaterra

Londres 5.—Comunican de Glasgow que desde primero de Enero se siente un frío intensísimo, habiendo marcado el termómetro ocho grados bajo cero.

Las calles han aparecido cubiertas de escarcha y helados los estanques y las fuentes públicas.

En el puerto de Olliver, dos muchachos que se habían aventurado a pasar sobre un estanque helado, se rompió el hielo, pereciendo ahogados.

El escándalo de la «Gaceta del Franco»

París 5.—El juez de instrucción ha dictado auto de procesamiento contra el redactor-jefe de la «Gaceta del Franco», Charles Bertrand, por complicidad en las estafas descubiertas.

La señora Hanau ha sido hoy nuevamente interrogada.

Una industria que no puede vivir

París 5.—La Compañía hullera de Saint-Etienne ha pedido la liquidación judicial, en vista de las dificultades con que tropieza para la explotación de su industria.

Esta decisión lleva al paro forzoso a cuarenta mil obreros.

En otros sectores disminuye el número de huelguistas.

Conspiración contra un Gobierno

Oslo 5.—Un periódico de la mañana anuncia que ha sido detenido el jefe del partido popular sloveno señor Tuka, a quien se acusa de conspirar contra el Gobierno de Checoslovaquia.

Probable embajador de la Argentina

Buenos Aires 5.—En los círculos políticos se asegura que será nombrado muy en breve embajador de la Argentina en Madrid el conocido novelista Enrique Rodríguez Larreta.

Ofrecimientos al Gobierno argentino

Buenos Aires 5.—El periódico «La Nación» da cuenta de que varios banqueros españoles, belgas y norteamericanos han ofrecido préstamos al Gobierno argentino, en condiciones ventajosas.

Los Estados Unidos han ofrecido 30 millones de dólares, que el Gobierno argentino no ha aceptado.

Visita a Irigoyen

Buenos Aires 5.—La Comisión del Chaco ha visitado al presidente Irigoyen para recordarle que la mitad de dicho territorio pertenece a la República Argentina.

Epidemia que se propaga

Méjico 5.—La epidemia de influenza que se ha desarrollado en los Estados Unidos, se ha propagado a Méjico, siendo muchos los casos registrados.

El Rey Jorge a la Costa Azul

Menton 5.—Se tienen noticias diciendo que el Rey de Inglaterra, en cuanto esté restablecido de la enfermedad que le aqueja, se trasladará a la Riviera, en donde pasará una temporada hasta reponerse totalmente.

La permanencia indefinida en el aire

Los Angeles 5.—A media noche continuaba volando el avión «Interrogación», llevando 88 horas de permanencia en el aire.

En pleno vuelo se abastece de carbón al aparato y de viveres a los tripulantes, que no dan muestras de cansancio.

Cinco años atrás

LA VOZ decía el 6 de Enero de 1924

Por R. O. del Ministerio de la Gobernación se han cedido 35.867 metros del solar de la Casa de Socorro-Hospicio, para unir la calle de Reyes Católicos con la Plaza de Colón.

—Se empieza a talar la Huerta del Rey.
—En el Campo de la Verdad es recogido un hombre agonizando a consecuencia de hambre y frío.

—El Gobierno ha concedido un crédito de 25.000 pesetas para reparaciones de carreteras en Córdoba.

Lo que se dedica al Ejército

Washington 5.—El presupuesto de Guerra alcanza próximamente a 439 millones de dólares, siendo por tanto, el más alto que se ha conocido en tiempo de paz.

Nuevo viaje de Hoover

Washington 5.—Se anuncia un nuevo viaje del presidente Hoover, que visitará Santo Domingo, Haití y otras repúblicas.

Los buscadores de diamante

Pretoria (Transvaal) 5.—Se han descubierto nuevos e importantes yacimientos de diamante en Nama Kalán.

La población minera del Cobo se encuentra muy descontenta por haberse presentado nuevos buscadores de diamante.

La guerra a muerte a los apaches y malhechores

Chicago 5.—El comisario de Policía ha dirigido una proclama a las bandas de apaches, manifestándoles que en los últimos días del pasado mes los agentes a sus órdenes habían dado muerte, a tiros, a 38 apaches, y heridos a más de 50.

Uno de los párrafos de la proclama dice:

«Los apaches y malhechores que vengan a operar a ésta, los devolveremos a Nueva York en ataúdes, porque todavía nos sobran municiones para acabar con todos.»

Los jóvenes no pueden asociarse

Kowno 5.—El Gobierno lusitano ha prohibido la entrada en todos los organismos a los jóvenes menores de 21 años, sin autorización de los padres.

Superavit en el presupuesto italiano

Roma 5.—El ministro de Hacienda ha presentado en el Parlamento el presupuesto para el ejercicio de 1929-30.

En dicho documento se calculan los ingresos en 18.540.000.000 de liras, y los gastos en 18.281.000.000, resultando por tanto un superavit de más de 250.000.000.

Ganga: Paraguas para caballero y señora, desde 2-50 pesetas, y Capitas impermeables para niños, desde 6 pesetas en EL METRO y sus Sucursales.

—Se celebran en Palacio los actos tradicionales con motivo de la festividad de Reyes.

—El Gobierno estudia dos proyectos de reorganización provincial y municipal, cuyo estudio terminará seguramente antes de fin de mes.

—Siguen los trámites de la petición de indulto de Matheu y Nicolau.

—El presidente Venizelos conferencia en Atenas con el Regente.

Informaciones de la noche

Retablillo

Las juventudes universitarias

«Cosas de niños» decía hace pocos días, hablando del cine, un escritorzuelo. Uno de esos que solo tienen de la vida un concepto solemne, severo y transcendental. Uno de esos ejemplares de la especie humana que jamás supieron reír; que condenan con inusitada adustez los juegos infantiles, y que opinan que el único recreo honesto del niño debé ser el libro; sin que, en su plebea estupidez, se les alcance que el cine, el deporte, la risa y el buen humor, tienen una jerarquía pedagógica que para sí quisieran muchos libros de texto de esos que ponemos temerariamente en manos de los niños.

El cine es cosa de niños. ;Aún mofándose, tiene razón nuestro sombrío preopinante! «Gañitas», «La Pançilla», Charlot, Sidney Chaplin y «Ricardito» tienen una gloriosa misión educativa. Al clavar su risa sobre la vitela de la pantalla, y ensayar sus ágiles teorías de cabriolas y piruetas, provocan en la gente menuda la carcajada sonora, franca, liberal. Y esa alegría noble de la risa, es un tónico espiritual tan interesante por lo menos—yo creo que más; mucho más—como recitar de memoria la distancia que nos separa de la luna, o largar de corrido toda la indigesta nomenclatura de los monarcas visigodos.

Pero de cuándo en cuándo, entra la entrapelia cinematográfica de la diversión y la carcajada, y el cuito al deporte—otro aspecto social de alta belleza dinámica—surge el latigazo; la lección viril; la ejemplaridad rotunda de una alta lección de Ciudadanía y de Humanidad:

Sin ir más lejos, la otra tarde se proyectó en Córdoba una edificante película. A la pantalla se asomaba una Universidad norteamericana: la de Calton, Aulas limpias, soleadas. Amplio campo de deportes. Y unes seriedad en los profesores, de la que por estas tierras latinas se acostumbra.

Y en aquella Universidad, vivían en risueña comunidad los fuertes muchachotes de Yankinlandia, y las endiabladas *ladyes*, esas chiquillas norteamericanas, que con un exacto sentido de la feminidad, cuidan por igual su inteligencia y su coquetería.

Y entre aquella promiscuidad de sexos, no pasaba nada que mereciese vituperio. Estudiaban juntos y jugaban juntos. La mujer se acostumbraba a no ver en el hombre al enemigo natural de su libertad, ni al salteador profesional de su afecto. Y el hombre acababa por respetar las prerrogativas del sexo, y ver en la mujer algo más que una simple manufactura construida para su exclusivo solaz. Algo más que un bello aparato de bisutería; para apropiarse del cual no hay más que alargar la mano.

Esa es la coeducación. Esa es la sociedad norteamericana, que con la inglesa, es la más moral y la más respetuosa del mundo. Y ese es el sistema pedagógico que tanto subleva a nuestros moralistas de vía estrecha; a esos kempis de escayola que avanzan por lo ancha carreterra del progreso con la machacona lentitud del paquidermo.

En España se cultiva la coeducación en algunos establecimientos pedagógicos. Y no hay en ellos la más insignificante alarma de orden moral. Yo le he oído decir a Cosío, que en una conocida Institución de Madrid, donde regía la coeducación, no hubo que lamentar el menor contratiempo.

Ya va siendo hora de pensar seriamente en nuestra juventudes universitarias. Y acostumbrarlas a educarse a la vez; a coeducarse. Y dejar a un lado los miedos escolásticos, y los falsos respetos, que tan maravillosamente explotan en su propio beneficio algunas zonas sociales que viven todavía en el siglo de las almanas, de las cotas de malla y de los «diablos en el cuerpo».

Antonio de la Rosa.

Gobierno Civil

Don Rafael Cruz Conde se hace cargo nuevamente de la Alcaldía

Al recibir esta mañana el Gobernador civil de la provincia señor Ramos a los periodistas, les manifestó que habiendo terminado la licencia que venía disfrutando el alcalde de la ciudad don Rafael Cruz Conde, y considerando que la dimisión que por motivos de delicadeza le había presentado de su cargo dicho señor, no tenía fundamento bastante, había rogado al señor Cruz Conde, que continuara al frente del Municipio y ratificándole la confianza del Gobierno.

Conducciones

Se ha ordenado el traslado, desde la cárcel de Fuente Obejuna a la de esta capital, del preso Urbano Díez Gallego.

Visitas

Han visitado al Gobernador civil de la provincia don Arturo Ramos Camacho:

El Alcalde de la ciudad don Rafael Cruz Conde, don Joaquín Raga, don Luis Sánchez Vivas, don Rafael Rodríguez Bermudo, don Pedro Villoslada Peichalup, don José Herrera y don Luis Llorens.

Multas

El Gobernador civil ha impuesto las siguientes multas:

Manuel Pérez Cabello, de 25 pesetas, por conducir un automóvil a excesiva velocidad; Rafael Martín Expósito, 100 pesetas, por cometer actos inmorales; y Diego Robledo Mateos, Juan José Padilla Cobos, Francisco Leiva y José Pachón Jurado, 100 pesetas por embriaguez y escándalo.

Se regalará

un almanaque de pared a toda persona que nos compre de 3 pesetas en adelante.

Librería Luque

Imprenta y Papelería: Diego León, 8. Cerca del Instituto.

Automovilistas, aviso importante

El agente automovilista Antonio Valero Díaz, pone en conocimiento de los señores que pueda interesarle, que no tiene, ni quiere tener relación de ninguna clase con «Córdoba Automovilista» y que gestiona carnet de conductores, matrícula de automóviles, motos, transferencias y demás asuntos relacionados con el automovilismo, con prontitud, seriedad y economía.

Consulten precios y se convencerán. Dirección: Jardines de Agricultura, esquina Teniente Carbonell, Córdoba.

Avisos: J. Cardenete, Garage Citroen, Gran Capitán, 26.

Ganga: Paraguas para caballero y señora, desde 2.50 pesetas, y Capitas impermeables para niños, desde 6 pesetas en EL METRO y sus sucursales.

En CORDOBA, la Droguería Jerezana, Rodríguez Marín, 4, vende

LAS VEINTE CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON



que curan radicalmente, SOLO CON PLANTAS, la diabetes, albuminuria, los bronquios y pulmones (tos, bronquitis, asma, etc.), reuma, artritis, los males del estómago, malas digestiones, pesadez, acidez, etc.; las enfermedades de los nervios, del corazón, de los riñones, del hígado, de la piel, de la sangre, las úlceras del estómago, el estreñimiento, etc., sin necesidad de sujetarse a régimen alimenticio, según numerosas pruebas que contiene el libro "LA MEDICINA VEGETAL" que entregan gratis a quien lo solicite o manda por correo Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda de la Universidad, 6 — Barcelona.

Cinematógrafo diario

Sucesos de la capital

Se cae de una caballería, lesionándose

El «calé» Manuel Flores Porras, cae de una de las características de la raza.

Con 28 años y se ha dejado arrojar al suelo por una caballería. Esto es incomprensible y viene a echar por tierra la leyenda de Centauros que tienen los gitanos.

Pues nada; un caballo, ni de sangre ni de nada, un caballo vulgar, parecido al célebre Rocinante, lo puso lindamente en el suelo, en Palma del Rio. Y lo peor del caso fue que el jinete resultó lesionado, teniendo que ser curado en la Casa de Socorro de Córdoba, de una contusión con gran hematoma en el antebrazo derecho, calificada de pronóstico reservado.

Fue curado debidamente en dicho centro benéfico y se dió cuenta del hecho al juzgado.

Se pasea y no paga

El chófer José Morales ha presentado una denuncia en esta Comisaría de Vigilancia contra Emilio Benitez Durán, el cual ocupó durante varias horas el automóvil del servicio público que conduce el denunciante y luego se negó a abonar las 29 pesetas que le correspondían.

La denuncia ha sido trasladada al juzgado correspondiente.

Un niño con quemaduras

En la clínica de la calle Góngora ingresó ayer tarde un muchacho de cinco años de edad llamado Manuel Carmona Gallegos, que padecía quemaduras de segundo grado en la rodilla derecha.

Dichas quemaduras se las había causado al meter la pierna en un brasero en su domicilio, Costanillas número 60.

Fue curado debidamente, dándose cuenta al juzgado.

Una mujer maltratada

Rosa Pérez Feijóo es más desgraciada que el Postigo de San Rafael.

Como la Cenicienta del cuento todos los golpes que se pierden se los encuentra su cuerpecito, que por cierto es bastante jaca-randoso.

En la madrugada última ingresó en la Casa de Socorro con un chichón como una sandía en el muslo derecho.

Dicha lesión se la habían causado en su domicilio, calle de José Zorrilla número 5, de un fuerte golpe.

Fue debidamente curada y del hecho se dió cuenta al juzgado.

Perrería

En el sitio conocido por «Los Mártires» un perro mordió al vecino de esta capital Joaquín Alvarez Coca, causándole erosiones de pronóstico leve en la pierna izquierda.

Fue asistido en la Casa de Socorro, presentando la correspondiente denuncia en la Comisaría de Vigilancia.

Accidente desgraciado

Encarnación Castro Castro, con 19 años y una cara que es un sol, había salido de su casa, sita en la calle de San Fernando, para llenar en la fuente pública existente en dicha vía, un cántaro de agua.

Un hombre pasaba por la calle llevando al hombro unos tablones y como en aquel momento marchaba por la calle un automóvil, el del tablón, para hacerle sitio se volvió un poco, teniendo la desgracia de dar un golpe con una de las tablas a la joven citada.

En la Casa de Socorro fue asistida ésta de erosiones y contusiones de carácter leve en el antebrazo izquierdo.

Se dió cuenta del hecho al juzgado correspondiente.

Los ciclistas

Un niño herido a causa de un atropello

Raro es el día en que la crónica sangrienta no hable de un atropello ciclista. Y, rara coincidencia, casi todos los atropellos ocurren en aquellas calles que por su excelente pavimentación, hacen más fáciles los movimientos de los frágiles vehículos y por lo tanto su manejo.

Eilo prueba que los atropellos ciclistas se deben muy principalmente al desenfreno de los que montan las máquinas.

Ayer ocurrió uno en la calle San Lorenzo. Una muchacha de ocho años llamada Francisca Márquez Alonso intentó atravesar la calle cuando un ciclista se le vino encima a toda velocidad, arrollándola y causándole lesiones. El autor del atropello se dió a la fuga.

La muchacha tuvo que ser asistida en la clínica de la calle de Góngora, donde los facultativos de guardia le apreciaron una herida contusa en el labio superior y erosiones en el lado izquierdo de la cara.

Fue debidamente curada y luego pasó a su domicilio, Escañuela 6, dándose cuenta del hecho al juzgado correspondiente.

EN TODAS
las Farmacias y Droguerías
pida usted
una botella
"FORET"
y le despacharán la mejor
Agua Oxigenada Neutral
que se elabora en España.

Comités Paritarios

AVISO

Se pone en conocimiento de los patronos pertenecientes al Comité Paritario Interlocal de Artes Gráficas de Córdoba y su Provincia, que ha sido aprobado por la superioridad el Presupuesto de gastos e ingresos correspondientes al año anterior y que seguidamente se pondrán los recibos al cobro.

Córdoba 7 de enero de 1929.—El Presidente, Julián Azofra.

Noticias locales

Natalicio

Ha dado a luz un hermoso y robusto niño la distinguida señora doña Manuela Padilla, digna esposa de nuestro querido amigo don Enrique Ruiz, industrial de esta plaza.

Tanto la madre, como el recién nacido, disfrutan de excelente estado de salud. Nuestra enhorabuena a los padres por este acontecimiento familiar.

El médico D. G. Saldaña se ha trasladado a la calle de Gondomar, n.º 2, principal.

PASTILLAS del Dr. ANDREU

El mejor alumbrado

por gasolina, con y sin manguito
sin humo, olor ni peligro de explosión.

CATÁLOGOS GRATIS

Viuda de Martínez Rucker

CÓRDOBA

Los conductores de automóviles y el nuevo Código Penal

Habiendo entrado en vigor el día 1.º de Enero, el nuevo Código Penal, donde se señala como delito el no estar en posesión de sus respectivos carnets, de 2.ª o 1.ª clase, según el servicio que presten, particular o público, los conductores de automóviles, y como gran parte de ellos no los tienen por carecer de medios para costearlos, la Dirección de «Córdoba Automovilista», establecida en la calle Claudio Marcelo, 21 y 23, teniendo en cuenta estas graves circunstancias, y en atención a los choferes cordobeses, incluyendo los de los pueblos de la provincia, ha decidido facilitar los carnets, recibiendo el importe de los mismos en varios plazos para que de esta forma no les sea tan gravoso el desembolsar de una sola vez el total del importe. Iguales condiciones de pago se otorgarán, si lo solicitan, para los que matriculen automóviles de servicio público.

El campo

Página de los agricultores

La labor agraria del Gobierno en 1928

La cuestión más trascendental del año pasado en el aspecto agrario fué la organización corporativa de la Agricultura.

Se creó el control ganadero implantando los libros genealógicos de razas y la comprobación de rendimiento lácteo; se dictó una disposición sobre la producción y comercio de la leche, para el fomento y mejora de la ganadería se legisló de un modo amplio y eficaz, especialmente sobre establecimientos de paradas y campos de experimentación. Se fijaron los preceptos de paradas de sementales y seguro del ganado y para la importación del maíz.

Galicia dió un paso gigantesco en 1928. Mejor diríamos, empezó a darlo. La justicia obliga a acreditar buena parte de estos éxitos al actual Gobierno. El apoyó con todo entusiasmo a los Mataderos Rurales inaugurados en 1928. Con esta implantación empezó a resolverse la crisis ganadera, riqueza básica en la región. Es, pues, este hecho uno de los más trascendentales de la historia económica y social de la región. No paró aquí. Para completar su labor, creó los consorcios de tableros que ya funciona en Madrid y muy en breve en Barcelona.

Poniéndose a tono con el Gobierno, las Federaciones Católicas Agrarias de La Co-

ruña y Lugo intensificaron las expediciones de ganado en vivo, consiguiendo suprimir no solo el intermediario de aquí, sino el del punto de destino, adelantándose con ello a la labor del mismo Estado. Este es otro paso de importancia, porque jamás se llegó a creer de suprimir tan pronto a abastecedores y agentes. La cooperación, pues, se extendió en Galicia de un modo considerable en 1928.

También el Estado ayudó indirectamente a la labor agrícola, extendiendo las redes ferroviarias en el año pasado. Nuevas subastas en el Coruña-Santiago Orense-Zamora y el estudio del ferrocarril central, son noticias de origen y finalidades completamente agrarias.

La escuela de capataces agrícolas y la cátedra ambulante inauguraron sus tareas en el año pasado. Parece ser que se intensificarán en este año. Igual parece se aplica a la construcción del segundo matadero.

En foros se siguió redimiendo, aunque no con el furor de antes, porque... no hay de qué... No hay dinero y por lo tanto no se puede redimir. Por último, las cosechas mismas, ayudaron, porque si el trigo, centeno y fruta fueron escasas, de patatas, y sobre todo maíz, hace tiempo no se recuerda otra igual.

Algo sobre la recolección de la aceituna

Es esta una operación cultural de las más interesantes, en la que es preciso hacer observar los principales fundamentos que deben presidir su práctica para efectuar en las mejores condiciones que permitan el clima y las circunstancias de la localidad, la mano de obra, etc.

Hay que recoger la oliva dentro de su período de madurez, variable según el clima de terreno, exposición, variedad, etcétera; pero dentro del plazo fisiológico de dicha madurez, hay que fijar el momento, según las condiciones económicas del aceite que se trata de elaborar.

Se dice que la aceituna necesita seis meses para llegar al máximo de su desarrollo; pero mejor sería decir que necesita de 3,400 a 3,900 grados de temperatura, según la variedad, el clima, la situación y los demás factores.

Parece ser, según observaciones efectuadas, que la riqueza en aceite va aumentando hasta que los primeros fríos la contienen, y que crece la formación de aceite cuando abonanza el tiempo; así se ve que hay regiones, como las de Túnez, que llegan a dar el 25 por 100 de aceite.

Los tres períodos de la madurez de la aceituna están caracterizados por la coloración del fruto.

- 1.º Color verde con tendencia al amarillo.
- 2.º Color amarillo, rojizo o rojo.
- 3.º Color negro.

Después de este último período entra el fruto en el de supermaduración, en el que se evapora parte de su agua de vegetación y, por tanto, se concentra la materia grasa.

Siguiendo la marcha del aceite en las olivas en estas diferentes épocas, y estudiando la manera como se verifican los fenómenos respiratorios, se observa que la relación del gas carbónico desprendido por la planta y el oxígeno absorbido, es mayor que la unidad en las dos primeras fases.

Contra la altisa de la vid

Este mismo insecto pasa el invierno guarecido entre las grietas de las cepas, bajo las piedras del suelo, etc.

Para combatirlo hay tratamientos de invierno o verano, y para ello una fórmula sencilla es la siguiente:

Dar pulverizaciones con arseniato sódico anhidro, 400 gramos; cal grasa, 600 gramos; y agua, 100 litros.

Se prepara disolviendo el arseniato sódico en 50 litros de agua, y en otra vasija se echa la cal en otros 50 litros de agua, mezclando luego el líquido de esta vasija con el de la otra, y agitándolo para uniformizar la mezcla.

¿Cómo se aplica el hidroelalmetro?

Las recolecciones tardías en aceitunas perjudican extraordinariamente la futura cosecha, pues fatigan con exceso al árbol y perjudican la ealidad del fruto.

Es conveniente aplicar el hidroelalmetro para fijar este momento crítico de la recolección.

Este aparato es muy necesario al olivicultor, quien no tarda en conocer su uso, pues es muy sencillo; gracias a él, determinará, con suficiente aproximación, el aceite que le rendirá la aceituna pendiente del árbol, seguirá el momento progresivo de su rendimiento y fijará por mano racional el momento de la recolección, según las condiciones del año meteorológico, la variedad dominante, la situación de la propiedad y demás influencias que actúan en la madurez del fruto.

Para ello se coge un kilogramo de aceituna, procedente de varios árboles de la misma variedad, en el momento en que represente el estado medio de la maduración del fruto, se monda y limpia el hueso; la carne se reduce a pulpa en un mortero; se coloca dicha pulpa en un saco de lienzo resistente,

y se somete a la acción de una prensa pequeña, de fuerte presión. El líquido obtenido se pasa por un tamiz y se junta con las aguas del lavado del mortero, de la prensa y del tamiz; es preferible emplear agua caliente, y convendrá repetir la operación, a fin de recoger todo el aceite de la pasta.

Reunidos los líquidos, se vierten en la probeta, y se deja por algún tiempo en una habitación donde reine una temperatura de 20 grados por lo menos, para favorecer la separación del aceite, que subirá a la parte alta de la probeta graduada; pasado algún tiempo, unas doce horas, se hace la lectura del volumen del aceite reunido en la probeta, repitiéndose al cabo de otras doce horas, hasta que nos dé la misma cantidad. Como un centímetro cúbico de aceite pesa, por término medio, 0,917 gramos, densidad del aceite con relación a la del agua, multiplicando este número por los centímetros cúbicos obtenidos, se tendrá el número de gramos de aceite procedentes de un kilogramo de aceituna, y multiplicando este número por 100 nos dará el peso de aceite contenido en 100 kilogramos de la aceituna ensayada.

La jornada municipal

Obsequio a los acogidos en el Asilo

En la noche del 5 del actual, víspera de Reyes, el señor alcalde obsequió a los ancianos de ambos sexos acogidos en el Asilo municipal de Madre de Dios y San Rafael, con tortas y aguardiente. Se repartieron también entre los ancianos cajetillas de tabaco y libritos de papel de fumar.

Los ancianos, emocionados y agradecidos, vitorearon muy sentidamente al señor alcalde y al excelentísimo Ayuntamiento; las asiladas, además, demostraron su regocijo, cantando villancicos y bailando ante el nacimiento que las HH. de la Purísima Concepción habían instalado en una estancia del Asilo para solaz de las ancianitas.

También se distribuyeron tertas, tabaco y papel de fumar entre las personas que esa noche pernoctaron en las casas de recogimiento.

Fueron obsequiados 182 asilados y 240 acogidos en las citadas casas de recogimiento.

Se distribuyeron seis litros de aguardiente, 700 tortas, 200 cajetillas de tabaco y 200 libritos de papel de fumar.

El deslinde de veredas pecuarias

La comisión nombrada para el deslinde de

las vías pecuarias de este término municipal reanudará sus trabajos el miércoles 9 del corriente, continuando el deslinde de la nombrada Vereda de Linares, desde el lugar en que con motivo de las lluvias fueron suspendidas las operaciones, empezando ese día por el Puntal de la Umbria de la Alcobá, siguiendo después a la del Betijón, Arroyo de la Fajardas, Collado de las Rosas, Zumbadero de Barrionuvo, Haciendas de Toconar y Zúñiga a Santo Domingo, y desde aquí Puntal arriba a la Cañada de la Monja, Cuesta del Cambrón, dehesas de los Villares y Conejera, al abrevadero de la Fuente de la Encantada, prosiguiendo al Raso de la Mala Noche, término de esta vereda por incorporarse al camino de Villaviciosa.

Por la importancia de los deslindes, ya que éstos han de ser definitivos, la comisión recuerda nuevamente a los propietarios de los predios que atraviesa la vía pecuaria el derecho que les asiste para presenciar los deslindes.

Servicios de la guardia municipal

Denuncias formuladas y servicios prestados por la guardia municipal en los días 6 y 7 del actual:

Antonia Cañas Cantador por infringir el

artículo 33 del reglamento de Mercados públicos.

Antonia Gálvez Herrera, por lavar tablas en la fuente pública de la plaza de Abades.
José Luque Medina, por abandonar una caballería en la vía pública.

Don Pablo Cañete del Rosal, por conducir con el escape libre la motocicleta Pruebas CO.-50.031.

Fuó detenido y conducido a la Comisaría de Vigilancia Enrique León Garrido, por maltrato de palabras a don José Ruiz Iglesias.

Fuó denunciado en el mismo centro Juan Maestre Garcia, por haberle causado lesiones a Antonio Mesa Mesa.

Andrés Pérez Durillo, por verter aguas en la vía pública.

Emilio Alcalá Pineda, por dejar abandonada una caballería en la Plaza de la Constitución.

Fernando Gracia Sánchez, por contravenir el artículo 35 del reglamento de mercados.

Francisco Camacho Sánchez, conductor del auto-taxi C. O. 3.530, por llevar ayudante

En el día de ayer, doña Carmen Martínez, encontró un bolso de señora en la calle Claudio Marcelo, habiéndolo entregado en la Jefatura de la guardia municipal, donde se encuentra a disposición de quien acredite ser su dueño.

R. I.  P. A.

Rogad a Dios por el alma de la señora

Doña Rosario de Ariza y Victor

Viuda de Carbonell

Que murió cristianamente en Málaga el Domingo día 6 del actual, confortada con los Sios. Sacramentos y con la bendición de Su Santidad

Su Director espiritual el P. Gamboa S. J., la razón social «Carbonell y Compañía»; sus afligidas hermanas doña Jenoveva, doña Teresa y la Madre María de San Estanislao, religión Esclavas del S. C.; sus hermanos políticos; sobrinos; primos y demás familia ruegan a cuantos fueron sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistan al solemne funeral y misa de requiem que tendrá lugar mañana martes día ocho a las once en punto de la mañana en la Parroquial de San Andrés y seguidamente a la inhumación de su cadáver en panteón de familia del Cementerio de la Salud.

No se reparten esquelas; sirve de invitación.

El nuevo Código Penal

La responsabilidad de los conductores de automóviles

Como saben nuestros lectores, en estos días se registró cierto revuelo entre los conductores de automóviles de Madrid y Barcelona, ya de nuevo en franca normalidad.

A este propósito y para que el público conozca las causas del conflicto, entresacamos lo que dice el nuevo Código Penal acerca de la responsabilidad de los conductores, que es lo siguiente:

Artículo 574. El que condujere los vehículos o aparatos de locomoción o transporte, que exigen aptitud determinada sin certificación que la acredite, será castigado con la pena de dos meses y un día a un año de prisión y multa de mil a tres mil pesetas.

Art. 575. (Castiga al funcionario que expida certificado de aptitud para conducir o dirigir vehículos o máquinas, a quien no reuna las condiciones necesarias).

Art. 576 y 34. Se considerarán delitos por imprevisión, imprudencia o impericia graves los ejecutados a medio de automóviles... cuando el hecho se produjere por cualquiera de las causas siguientes:

- Admitir exceso de personas o de carga de mercancías.
- Marchar por lugar no destinado a su tránsito.
- Llevar velocidad excesiva según las

disposiciones legales, y, si no las hubiere, según la prudencia que exijan el sitio y el tránsito de otros vehículos, o viandantes, para evitar el daño mediante el normal dominio del aparato por su conductor.

d) No prestar éste la atención adecuada al peligro del tránsito.

e) Si el hecho ha podido preverse con la elemental y ordinaria diligencia.

f) Si la ocasión y los medios empleados fueron notoriamente inadecuados, produciéndose por ello el daño en las personas o en las cosas.

g) Si ha habido infracción de leyes u ordenanzas.

h) Si por el empleo estaba el agente obligado a mayor previsión y diligencia.

i) Si el agente, por sus condiciones de inteligencia, vigor físico, o aptitud profesional, pudo y debió fácilmente evitar el daño.

j) Cuando la preparación o práctica profesional son notoriamente insuficientes para los actos que produjeron el daño.

k) Cuando concurra cualquiera otra circunstancia que, a juicio del tribunal, demuestre la gravedad o temeridad de la culpa, razonándola en la sentencia.

En San Andrés

Boda Delgado-Alfárez

En la iglesia parroquial de San Andrés se ha verificado esta mañana el enlace matrimonial de la bella y distinguida señorita Angelita Delgado Alvarez con don Antonio Alfárez Ruiz.

La ceremonia, a la que asistieron innumerables invitados amigos de las familias de los contrayentes, se verificó a las nueve.

La novia realizaba sus naturales encantos con riquísima toilette nupcial, y el novio vestía de etiqueta.

Administró el sacramento el párroco de San Andrés don Fernando Poveda, siendo apadrinados los contrayentes por doña Francisca Ruiz Cano, viuda de Alfárez, madre del novio, y don Luis Delgado Alvarez, hermano de la novia.

En calidad de testigos firmaron el acta matrimonial don Manuel del Alcázar, don Luis Ruiz de Castañeda, don José Cortés Pujadas y don Isidoro Torres-Linero.

Terminada la ceremonia religiosa, los invitados trasladáronse al Hotel Regina, donde se sirvió un espléndido desayuno.

Los nuevos esposos, a quienes deseamos toda suerte de venturas, salieron en viaje de novios para Madrid, Barcelona y varias capitales del extranjero.

Oportunidad: Mantas de lana para cama desde 7'50 pesetas y Mantas de algodón desde 1 peseta en EL METRO y sus Sucursales.

Riña sangrienta

Un joven lesionado de alguna consideración

En la calle de San Fernando número 108 se desarrolló ayer un sangriento suceso.

En la citada casa riñeron por fútiles motivos Antonio Mesa Mesa y el joven de 16 años de edad Juan Maestre García.

La reyerta tuvo un desenlace poco lisonjero para el joven Maestre, quien recibió un fuerte golpe en la cabeza, resultando herido.

Trasladado a la clínica de urgencia de la calle Góngora, fué curado por los médicos de guardia en el establecimiento citado, de una herida contusa con gran hematoma en la región interparietal, cuyo pronóstico se reservaron los doctores.

Del hecho se presentó la correspondiente denuncia en la Comisaría de Vigilancia, de donde se trasladó el oportuno parte al juzgado.

La riña produjo el consiguiente escándalo.

¿CALLOS?

En tres días estirpa totalmente callos y durezas, ojos de gallo y juanetes, el patentado UNGÜENTO MÁGICO. Rechazad las imitaciones.—En farmacias y droguerías, 1'60 pesetas.—Por correo, 2 pesetas.—Farmacia Puerto, Plaza San Ildefonso, 5.—Madrid.

Nota necrológica

En Málaga, donde tenía casa abierta, murió, al amanecer del domingo, la virtuosa señora doña Rosario de Ariza Victor, viuda que fué del inolvidable don Juan Carbonell y Morand.

La finada, que durante su vida fué muy apreciada en la buena sociedad cordobesa, era una dama piadosísima, que realizaba el ideal cristiano al frente de cargos directivos de obras de carácter social como la de los Cooperadores Salesianos, donde deja un vacío difícil de llenar.

Ha muerto de manera ejemplar, después de recibir con toda unción los Santos Sacramentos, rodeada de su familia y asistida del virtuoso Padre Gamboa, jesuita de la residencia del Palo.

En la iglesia parroquial de aquella barriada, se han celebrado en la mañana de hoy exequias por su alma, y en la capilla ardiente se han rezado misas con la misma piadosa intención.

El cadáver será trasladado a Córdoba, para que reciba sepultura en el panteón de la familia Carbonell, y el próximo martes, a las once, serán los funerales en la parroquial de San Andrés.

Descanse en paz el alma de la señora viuda de Carbonell y reciban sus hermanas, sobrinos, hermanos políticos y demás familia, la expresión de nuestro pesar, el que hacemos extensivo a la razón social Carbonell y Compañía.

Sensible desgracia

Una niña muerta sin asistencia

En la mañana de ayer presentóse en la clínica de urgencia de la calle de Góngora una mujer llamada María Ortiz Roldán, llevando en brazos a una criatura de unos veinte días que se encontraba enferma.

Los facultativos de guardia en el establecimiento reconocieron a la niña, encontrando con que era cadáver.

Como quiera que la pequeña no había recibido asistencia se dispuso que en el repetido centro quedara a disposición del juzgado correspondiente.

La niña se llama Dolores Ortiz Ortiz, y su madre, que vive en la posada de las Hierbas, no había notado en ella sintoma alguno hasta momentos antes de ocurrir el fallecimiento.

Se personó en la Casa de Socorro el juzgado de guardia, integrado por el juez don Germán Ruiz Maya y el actuario don Leopoldo Romero, instruyendo las diligencias de rigor y ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial.

Victoria

Pida y exija

Cerveza Victoria

en todas partes

por ser la mejor.

Información telegráfica y telefónica

Los restos del hidro "Dornier" llegaron ayer a Melilla y continúan los buques las exploraciones en busca de los tripulantes

Ha sido nombrado don Antonio González director de la Prisión provincial de Córdoba

De Madrid

El Rey y los infantes han marchado a Aranjuez, donde pasan el día

El Rey a Aranjuez

Acompañado de los infantes don Carlos y don Jaime, marchó esta mañana en automóvil el Rey a Aranjuez, en donde se ha organizado una cacería de faisanes.

El Monarca y sus acompañantes, entre los que figura el conde de Maceda, regresarán al atardecer.

En la cacería toman parte numerosos aristócratas.

Los jefes de Estado que visitarán las Exposiciones

Parece confirmarse la noticia de que en el mes de Mayo se reunirán en Sevilla, con motivo de la Exposición, los Reyes de España e Italia, y los presidentes de Portugal, Argentina y Cuba.

También es muy probable que vengan con tal objeto el presidente de la República francesa y la Reina de Rumania.

Entierro de la viuda de Sorolla

Se verificó el entierro de doña Clotilde García Castillo, viuda del pintor Joaquín Sorolla.

Al acto asistieron numerosos artistas y una numerosa representación valenciana.

Las innovaciones que se establecen en el reglamento de toros

En el nuevo reglamento de corridas de toros que en breve quedará confeccionado, se establecen varias innovaciones.

Se dictan instrucciones para que en las enfermerías se establezca un régimen de severidad y vigilancia a fin de evitar toda omisión en tan importantes dependencias.

Cuando uno de los toreros sufra una cogida, los restantes diestros se repartirán por igual el despacho de las reses.

Para ser picador se exigirán nociones de equitación y se establecerá la alternativa para ellos.

Los quites siempre se harán por las afue-

ras y solo en caso necesario por los terrenos de dentro.

Se dejan en libertad a las empresas para pagar las multas que se impongan a los lidiadores, pero éstos quedan obligados a satisfacerlas sin excusa alguna.

Audiencias regias

Procedente de Sevilla llegó esta mañana el infante don Carlos.

La Reina Doña Victoria recibió en audiencia a la marquesa de Peñafior, marquesa de Frontera y al conde de Alcubierre.

Despachos y visitas

Con el marqués de Estella despacharon esta mañana los ministros del Ejército y Marina, el secretario de Asuntos Exteriores y el coronel Kindelán.

Después fué visitado el presidente por los señores Dómene, conde de Almenara Alta, marqués de Bendaña, conde de Güell y el presidente del Patronato Nacional de Turismo.

El desfile de visitas por los ministerios

El ministro del Ejército fué visitado este mediodía por el auditor señor Parreño, los capitanes generales de Valladolid y Burgos y varios jefes y oficiales.

El conde de Guadalhorce recibió al conde de Gargas-Argüelles y a otras personalidades.

El secretario de Asuntos Exteriores conferenció con el embajador de Cuba, el ministro de Checoslovaquia y el encargado de Negocios de Yugoslavia.

Las peticiones de los maestros

El señor Callejo recibió al presidente de la Asociación del Magisterio, el que le dió cuenta de las conclusiones acordadas en el Congreso celebrado en Salamanca.

Expuso el deseo de los maestros de que se incluyan las pensiones a viudas y huérfanos en el estatuto de Clases Pasivas.

El temporal de nieves y fríos

Continúa en toda España el tiempo crudo, registrándose temperaturas nunca conocidas.

En Madrid se mantiene el termómetro a dos grados bajo cero.

Las noticias que se reciben de Lérida, da cuenta de que el frío es verdaderamente horroroso, habiéndose dado varios casos de congestión.

La temperatura es de 17 grados bajo cero, y en Palencia ha sido de 14, continuando en ambas poblaciones nevando copiosamente.

Callejo y Ponte, conferencian

Este mediodía celebraron una extensa conferencia los ministros de Instrucción y Justicia y Cultos.

La festividad de Reyes

Con motivo de la festividad de los Reyes se celebró ayer en Palacio la acostumbrada capilla pública, asistiendo un gran gentío.

A las dos y media de la tarde tuvo lugar la recepción, desfilando el Gobierno, autoridades y jefes y oficiales de la guarnición.

También acudieron los capitanes generales Weyler y Aznar.

Se reciben telegramas de toda España dando cuenta de haberse celebrado con brillantez la festividad de Reyes, organizándose cabalgatas y repartiéndose juguetes a los niños.

Nuevo director de la Prisión de Córdoba

En la «Gaceta» se insertan hoy las siguientes disposiciones:

Nombrando director de la Prisión de Córdoba a don Antonio González, que desempeña igual cargo en la de Segovia.

Idem director de la Prisión provincial de Sevilla a don Luis Llorens, que desempeña igual cargo en Córdoba.

Registrador de la Propiedad de Hinojosa

Esta mañana se ha publicado una disposición nombrando registrador de la Propiedad de Hinojosa del Duque (Córdoba) a don Manuel Galán, que sirve en la actualidad en Torrox.

La jornada deportiva del domingo

En Madrid gana el titular

En Chamartin se efectuó el partido correspondiente a los cuartos de final del campeonato de España.

El tiempo desapacible ha restado público, viéndose algunos huecos en la general y casi decierta la tribuna.

El primer «team» en aparecer en el terreno es el Real Madrid, que es acogido por sus partidarios y por el público en general con una gran ovación. Sale después el Racing y solo suenan algunos aplausos aislados.

Arbitra el colegiado catalán señor Cruella, que alinea a los equipos de la siguiente manera:

Real Madrid: Cabo; Quesada, Peña (L.); Prats, Esparza, Peña (J. M.); Lazcano, Triana, Rubio, Morera, López.

Racing Club: Martínez II; Escobal, Calvo; Moreno, Reverter, Ateca; Caballero, Pepín, Pérez, Rodríguez, Fuentes.

El partido terminó con la victoria del Madrid sobre el Racing por tres tantos contra uno.

Un empate hubiese sido lo justo, pues si bien el Madrid en la primera parte dominó más, la segunda fué por completo de los rojinegros.

También dispusieron éstos de más ocasiones de marcar que sus rivales, pero la fortuna les volvió la espalda y no acertaron en toda la tarde a shootar. Medios y defensas hicieron una labor digna de todo encomio. Reverter anuló por completo a Esparza, y a Prats casi no se le vió.

El Madrid bajó una enormidad en relación con los tres últimos partidos. La delantera no realizó los primores que contra el Logroño. Los medios no solamente no pudieron servir a los delanteros sino que se vieron desbordados por sus rivales con gran frecuencia. La defensa, con la falta de Urquiza, bajó mucho, pero Quesada tuvo dos fallos que le pudieron costar goal. Oruella, bien.

En Sevilla vence el Barcelona

Sevilla 7.—Con gran expectación se ha celebrado el anunciado partido entre el Barcelona F. C. y el Sevilla, viéndose el campo completamente lleno.

El encuentro tuvo momentos de emoción y se registraron jugadas interesantes de los sevillanos.

Terminó el partido venciendo los catalanes por un tanto a cero.

Otros partidos

En Barcelona jugaron el Español y el Athletic de Madrid, ganando los primeros por cinco tantos a uno.

—En Castellón empataron a dos tantos el Athletic de Bilbao y el Castellón.

Con estos resultados es lo más probable que a la semifinal lleguen los cuatro favoritos Español, Barcelona, Athletic de Bilbao y Real Madrid, que en la semifinal darán lugar a dos emocionantes encuentros para ver los dos que en la final se han de disputar el supremo título nacional.

La pérdida del hidro «Dornier»

Continúa ignorándose el paradero de los aviadores

Durante todo el día de ayer y la mañana de hoy no se han recibido noticias que hagan concebir esperanzas sobre el salvamento de los aviadores.

Las impresiones son cada vez más pesimistas.

En la Sección de Aeronáutica se recibió un despacho del comandante de Marina de Melilla dando cuenta de que ayer a las diez de la mañana llegaron los restos del hidro «Dornier» a bordo del crucero «Extremadura».

También comunica que los buques «Canalejas» y «Alsedo» continúan sus exploraciones en busca de los tripulantes, que hasta ahora resultan infructuosas.

Interrogado esta mañana por los periodistas el coronel Kindelán, éste manifestó que aún no ha perdido las esperanzas de que sean encontrados los tripulantes del «Dornier» sanos y salvos.

El ilustre militar hizo grandes elogios de la pericia del comandante Caulac y del capitán Fauler, lamentando el desgraciado accidente.

De Provincias

BARCELONA

El regreso de Aunós

Barcelona 7.—Hoy es el último día de estancia en esta capital del ministro del Trabajo.

El señor Aunós emprenderá esta noche su regreso a Madrid.

Llegada de Yanguas

Barcelona 7.—Procedente de Palma de Mallorca llegó el presidente de la Asamblea, acompañado de su esposa.

Interrogado por los periodistas el señor Yanguas manifestó que venía muy satisfecho de su excursión por las Baleares, tanto por el clima como por las atenciones recibidas durante su estancia en aquellas islas.

Esta mañana fué visitado el señor Yanguas por las autoridades y al mediodía estuvo en la Diputación y en el Ayuntamiento.

Mañana visitará los pabellones de la Exposición.

MURCIA

Marinos alemanes en Murcia

Murcia 7.—Ayer llegaron los marinos del buque alemán «Enden», que están siendo muy agasajados.

En honor de los marinos se celebró un partido de fútbol entre el equipo de la dotación del vapor y el Real Murcia.

Vencieron los murciaños por dos tantos a cero.

Por la tarde se organizó un festival taurino, al que concurrieron los marinos.

Esta tarde marchan a Cartagena, en cuyas aguas se encuentra el buque alemán.

MELILLA

El hidro «Dornier» fué visto por los indígenas

Melilla 7.—El capitán Burhuete, hablando con los periodistas, les manifestó que la canoa del hidro «Dornier» fué encontrada en la playa de Mora, cerca de la desembocadura del Muluya.

Esto hace suponer que los aviadores amarraron normalmente, desconociéndose lo que sucediera después.

Los tanques de gasolina se han encontrado vacíos y los restos del avión demuestran que fueron arrastrados por las olas largo trecho.

Añade que los indígenas de aquellos poblados no han podido decir más que vieron el aparato.

Del extranjero

Ha muerto el famoso The Richard

Miami (Florida) 7.—Acaba de fallecer el famoso promotor de boxeo The Richard, a consecuencia de la segunda operación de apendicitis que se le ha practicado.

La noticia ha causado impresión en todos los círculos deportivos, por haber sido el organizador de los más célebres combates de boxeo.

El gran duque Nicolás, ha fallecido

Paris 7.—Un telegrama recibido de Niza da cuenta de haber fallecido en aquella capital el gran duque Nicolás de Rusia.

Hace unos días cayó enfermo víctima de una pulmonía, desconociéndose más detalles de su muerte.

El complot descubierto contra el Rey de Italia

Roma 7.—Se han practicado numerosas detenciones con motivo del complot descubierto el sábado y en el que se proponían atentar contra la vida del Rey Victor Manuel.

El presidente Mussolini, que se ha puesto al frente de las investigaciones, ha dictado severas órdenes contra las organizaciones secretas.

Se confirma que el organizador del complot, que es un subsecretario del partido socialista, ha logrado pasar la frontera.

Lady Bainley en Londres

Londres 7.—Esta mañana ha llegado a Londres la aviadora Lady Bainley, después del vuelo de ida y regreso al Cabo.

En el Stadium América

El Real Betis Balompié de Sevilla, 7 goals; Real Sporting local, 2

Nunca vimos en el Stadium América tanto público como ayer.

La expectación despertada con el anuncio del Real Betis, el subcampeón andaluz, con su equipo de campeonato, llevó al campo de deportes a todos los aficionados de la localidad.

La tarde, nublada y lluviosa, puede que restara aún algún público, y sin embargo pasarían de dos millares las personas que llenaban las localidades del Stadium.

A las tres menos cuarto comenzó el Betis su entrenamiento. Poco después saltaron al «field» los de casa, sonando algunos aplausos de simpatía en su honor.

A las tres y diez, Kinké, árbitro del encuentro, sorteó el campo, escogiendo el Sporting.

Saca el Betis y su primera arrancada por el ala izquierda, termina con un chut de Romerito fuera.

El Sporting juega con gran entusiasmo y el público anima a los jugadores. Hay unos minutos de juego alterno en los que el juego se desarrolla en medio del mayor nerviosismo.

Los locales llevan el juego por su extremo izquierdo y con ello desaprovechan eficacia, ya que su exterior izquierda Martín, está muy desacertado.

A los diez minutos de juego un cambio a Rafaelillo ocasiona una buena jugada de éste con un fault bético ante su área que vale al Sporting su primer goal. (Ovación).

Secan los béticos y su ataque termina ante la meta de Amador con una buena parada de éste. Nuevo y precioso avance del Betis con un pase al Chico que recoge la pelota con la mano derecha y centra templado, provocando el empate.

Y luego siguen diez minutos de fáciles jugadas de los subcampeones que logran perforar la meta de Amador en cinco ocasio-

siones, más dos de las cuales fueron anuladas por offside declarado de Romerito.

A partir de este momento los de casa arremeten en sus ataques, jugando enormemente la delantera y dando ocasión a que se concedan cinco corners.

En uno de éstos, Capdevilla cede a Rafael, que de un tiro cruzado hace el segundo tanto para su equipo.

Y termina con el tanteo de cuatro a dos este primer tiempo en el que el Sporting jugó con codicia y de una manera excelente llevando numerosas veces el peligro a la meta de Jesús y dando lugar a que éste se luciera en excelentes paradas.

En la segunda parte decae bastante el interés. El juego se hace un poco violento, castigándose numerosas faltas al Betis. El Sporting, cuya delantera está toda la tarde incansable y jugando horrores, sobre todo Capdevilla, adolece del defecto de falta de medios, pues Benítez y Tassini hacen un juego muy ineficaz.

Los béticos marcan tres nuevos goals y termina el partido con la diferencia de siete tantos del Betis, por dos de los de casa.

En el encuentro pudieron apreciarse infinitas jugadas preciosas por una y otra parte y el público sensato salió satisfecho del partido.

En nuestra página deportiva de mañana daremos unos comentarios de este encuentro que tantas emociones había despertado, enjuiciando sobre la labor de equipos y jugadores.

Se alinearon los equipos en la siguiente forma:

Real Betis Balompié: Jesús; Jiménez, Jesús; Adolfo, Estévez, Angelillo; Alvarez, Aranda, León, Enriquillo, Romero.

Real Córdoba S. C.: Amador; Gil, Rodríguez; Barbarrusa, Benítez, Tassini; Rafaelillo, Caldevilla, Bran, Muñoz, Martín.

Del extranjero

Tratado de arbitraje

Badapest 7.—Se firmó en el ministerio de Estado el nuevo tratado de Arbitraje, conciliación y neutralidad entre Turquía y Hungría.

Homenaje a un obispo

Irun 7.—Con gran solemnidad se celebró ayer la entrega del pectoral al párroco doctor Eguinos, que ha sido nombrado obispo de Santander.

Los toreros en América

Lima 7.—Con reses de la hacienda de Oliver se verificó ayer una corrida en la que alternaron los diestros Andaluces, Sussoni y Torerito de Málaga, que reapareció.

Los dos primeros quedaron bien con el capote y la muleta y el malagueño tuvo una de sus mejores tardes.

Entusiasmó con su arte y valentía y acabó con sus enemigos de sendos volapiés. Cortó las orejas de sus bichos y ha sido contratado para tres corridas más.

La Delegación del Brasil en la Exposición de Sevilla

Río Janeiro 7.—Se ha nombrado por el presidente de la República señor Washington la delegación oficial del Brasil en la Exposición de Sevilla.

La componen los siguientes señores: Steidel, comisario general, señor Herbert secretario general y los señores Schöimer Mendoca, Jaime Abren y Victor Argello.

Los comunistas en acción

Riga 7.—La policía ha descubierto una nueva organización de carácter comunista.

Con tal motivo los agentes han realizado numerosas detenciones y practicado registros domiciliarios.

Los archiduques gravísimamente heridos

Paris 7.—Comunican de Dijón que ayer cuando evolucionaban en avión los archiduques don Antonio y don José Hamburgo y Borbón, el aparato cayó a tierra.

Los augustos pasajeros sufrieron gravísimas heridas, siendo trasladados al Hospital.

El estado de ambos es desesperado, temiéndose un fatal desenlace.

El avión quedó completamente destruido.

Al cerrar

Avance telegráfico y telefónico

De Madrid

Grave accidente automovilista

Esta madrugada circuló la noticia de haberse registrado un grave accidente automovilista en la carretera de Francia.

Según los informes recogidos, un automóvil, por llevar los faros apagados, volcó en la cuneta, y resultando gravemente heridos todos sus ocupantes.

Hasta ahora se carece de más detalles del accidente.

El frío

En Castellón no se recuerda un invierno

más crudo, pues se ha llegado a los cinco grados bajo cero.

En Cuenca reina un temporal de frío y nieve muy intenso, siendo la temperatura de seis grados bajo cero.

En cambio, el tiempo en Los Palmas es primaveral, habiendo sido la máxima de ayer de 17 grados y la mínima de 15.

Villanueva, gravemente enfermo

El expresidente del Congreso señor Villanueva, se encuentra gravemente enfermo a causa de una pulmonía.

Horas de las Bibliotecas públicas

Biblioteca provincial

de 9 a 1 y media.

Popular

de 6 a 9 y 1/2 de la noche

Archivo municipal

de 6 a 9.

Biblioteca "Séneca"

de 9 a 12 y 1/2 y de 5 a 8

De la provincia

Riñas, hurtos, atropellos y detenciones

Dos incendios

En el séptimo departamento de La Carlota y en una casa de la propiedad de José Reguera Pino, se declaró un violento incendio, siendo pasto de las llamas todo el mobiliario y varias aves de corral que en el mismo existían.

A consecuencia del siniestro se derrumbó el edificio inmediato.

Parece que el siniestro se produjo casualmente, calculándose las pérdidas causadas en unas dos mil pesetas.

El edificio se hallaba asegurado.

—También en la casa número 1 de la calle Gutiérrez de los Ríos, en La Carlota, propiedad del vecino Fernando Maestre Cuesta, a consecuencia de una chispa desprevenida de un brasero se originó un incendio.

Las llamas destruyeron, tanto la techumbre del edificio, como el mobiliario existente en el mismo.

Las pérdidas se calculan en mil pesetas, hallándose asegurado el edificio.

El juzgado practicó las diligencias de rigor.

Atraco a mano armada

En las inmediaciones del caserío La Ginesa, propiedad de don Niceto Alcalá Zamora, ha sido objeto de un atraco a mano armada el mecánico de dicha finca Asencio Rut Narváez.

El hecho ocurrió a las siete de la tarde, cuando el citado mecánico se dirigía a la finca.

Al entrar en el carril que conduce a la aldea del Cañuelo le salieron al paso dos desconocidos, que se hallaban emboscados y que tenían las caras tapadas con pañuelos.

El atracado recibió la orden de «manos arriba» y entonces los ladrones le quitaron cuatro pesetas que llevaba, dándose a la fuga.

Se dió aviso a la benemérita de Priego, que practica las gestiones oportunas para la detención de los autores del atraco, del que además se dió cuenta al juzgado correspondiente.

Desperfectos en un paso a nivel

La camioneta de la matrícula de Córdoba número 2.589, conducida por Rafael Castillo Cebrián, chocó contra la cancela del paso a nivel del General, enclavado en las inmediaciones de Villa del Río.

La camioneta rompió el castillete de la expresada cancela y causó en ésta desperfectos de consideración.

Se dió cuenta del hecho al juzgado correspondiente.

Desaparición de cerdos

Ante la benemérita de Pueblonuevo ha denunciado el vecino de Peñarroya Emiliano Moledano Gómez, que de la finca «El Mariscal» habían desaparecido dos cerdos de su propiedad y dos de su pastor Antonio Elías Pérez.

Se ignora el paradero de los citados semovientes.

Asuntos militares

Presentados

El veterinario segundo don Gumersindo Aparicio llega de Melilla con permiso; el comandante de Sementales don Antonio Córdoba Aguilar llega de Espejo, y el teniente de artillería don Eloy Caracuel, de Málaga.

Residencia

El capitán de infantería don Rodolfo Gabarrón llega de Granada para fijar su residencia en Córdoba.

Servicio de plaza para mañana

Guardias del Principal y cárcel, la Reina. Jefe de día, comandante de la Reina don Mariano Melguizo Alemany. Imaginaria, otro de Sagunto don Antonio Gómez Romero, Hospital y provisiones, primer capitán de artillería.

Para delegados gubernativos

Se interesa de los primeros jefes de la guarnición digan si en sus cuerpos existe algún comandante que quiera ocupar el cargo de delegado gubernativo de Jaén.

Con permiso

Llegó con permiso el auxiliar de oficinas militares con destino en la Comandancia general del Somatén don Juan Bravo Troyano.

Sección religiosa

Sanoral de hoy

Día 7.—Lunes. Santos Luciano, Félix y Jenaro, mártires; Crispín, ob.

Santoral y cultos de mañana

Día 8.—Martes. Santos Luciano, obispo y martir; Maximiano y Julián, mrs.; Severino, ob.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—En la iglesia del Buen Pastor.

Jubileo Permanente.—En la iglesia de las Esclavas, de siete de la mañana y cinco y treinta de la tarde.

Corte de María.—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día, martes 8, a Nuestra Señora de la Concepción, en San Francisco.

Gabanes y Pellizas: imposible presentar más surtido ni precios más económicos que **EL METRO** y sus Sucursales.

Tribunales



Sentencias

La Sección segunda de esta Audiencia dictó sentencia en la causa procedente del juzgado de Priego, por el delito de tenencia ilícita de armas, absolviendo libremente al procesado.

Incoación de sumarios

Por los juzgados respectivos se incoan los siguientes sumarios:

Buena: Estafa de 75 pesetas a Ildefonso García Navarrete.

Rute: Lesiones que sufre el niño Francisco Ruiz Rodríguez.

Montoro: Lesiones que se ha causado la vecina de El Carpio Manuela Gavilán Lora.

—Desaparición de la niña Antonia Arjona García de la finca «Santa Brígida».

Ocasión: Artículos de punto Inglés y Afelpado, a precios increíbles en **EL METRO** y sus Sucursales.

INTERESANTE

A nuestros corresponsales

Rogamos a nuestros corresponsales que en el plazo más breve y para asegurarnos de la autenticidad de sus comunicados, remitan a esta Dirección una ficha en papel conteniendo el nombre y rúbrica de cada uno.

FERNANDEZ y MUÑOZ

Antigua Sucursal de Jacinto Canivell

AZULEJOS PINTADOS
CEMENTOS BLANCO GRIFFI
TUBOS DE CEMENTO
LOSAS DE BARRO

CUARTOS DE BAÑO
COCINAS ECONÓMICAS
PILAS-LAVADEROS
DEPÓSITOS DE URALITA

Exposición, Almacén y Escritorio

Avenida Canalejas, 2

Frente a la Puerta Ossario.—Teléfono 1528